
Solalinde “Evo Morales es un hombre identificado con la
fe de los valores ancestrales”

Por: Pressenza. 25/06/2017

Nos acercamos al Padre mexicano, Alejandro Solalinde, para conocer su impresión 
acerca de la Cumbre de los Pueblos por un Mundo Sin Muros y Hacia la Ciudadanía 
Universal y qué le parecía lo que se estaba desarrollando.

Para quienes no lo conocen, Solalinde es Coordinador de la Pastoral Movilidad 
Humana del Pacífico Sur, comprometido con la defensa de los derechos humanos y 
con una acción centrada en los migrantes y emigrantes que atraviesan México para 
alcanzar la frontera con los Estados Unidos.
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Padre Alejandro Solalinde: Yo hago una reflexión de esto que están diciendo, estode
no muros, sino puentes y además hacer una ciudadanía mundial, esto es el idealde
Jesús, esta es la utopía de Jesús. Jesús de Nazareth, este joven maravilloso,soñó
con eso. Pero ahora le llamamos de otra manera, él dijo “algún día seremostodos un
solo rebaño y habrá un solo pastor” y esto es hermoso porque vamos aalgo grande.
Pero fíjense, yo creo en la dialéctica de la historia, así como está elcapitalismo
aferrado y emperrado en que tiene que ser la globalización de laeconomía para
seguir fastidiando, para seguir empobreciendo, para seguiracumulando. También
Dios está trabajando en la solidaridad de la gente y estáglobalizando el amor. Y
miren de dónde viene esta bandera, de Bolivia. Aquí se haabanderado y es de un
presidente de los pueblos originarios, nativo originario. Yesto nos dice la riqueza
enorme que tienen nuestros hermanos indígenas. ¿Por quéno sale de las altas
academias, de las universidades? ¿Por qué no sale de laoligarquía, de las élites?
Viene de nuestros pueblos ancestrales. A mí me gustallamarlos pueblos ancestrales,
pero perennes, porque son actuales. Entonces, mesiento muy emocionado de saber
que Evo Morales es un presidente que estáhaciendo la transformación de Bolivia,
pero que ha hecho que emerja su pueblo, queno contaba y que iba derechito a ese
camino del capitalismo, de seguir explotando elpaís, privatizando todo, usando a la
gente, a que los dueños y esclavizadores deesta tierra para producir y beneficiar a
una oligarquía. Y él logró parar eso.  Yopienso que este proceso histórico es
irreversible, pero que está siendo un ejemplo yuna semilla de vida nueva para el
mundo.

Ricardo Gómez García: Padre, usted hacía notar que muchos políticos tienen 
formación católica, sin embargo, a pesar de ello no empujan hacia el lado de 
construir el beneficio de la humanidad, sino que al contrario, empujan hacia el 
lado del desarrollo del capital, solamente, ¿qué habría que hacer? ¿Qué tiene 
que hacer la Iglesia?

AS: Antes déjame decirte. Evo Morales, yo no sé muy bien su profesión de fe, pero
por lo que yo veo es un hombre identificado con la fe ancestral, con la fe de los
valores ancestrales, donde el espíritu santo ha trabajado siempre, donde ha dado su
gracia y donde ha tenido esa visión hermosa que tenemos ahora. El respeto del ser
humano, el respeto a Dios, a la Tierra, usar lo necesario, es una sabiduría, es un
sentido muy hermoso de la fiesta, inclusive. Es una existencia muy hermosa. Bueno,
esto lo tiene Evo Morales. Pero, la Iglesia debería, la jerarquía debería estar
haciendo esto. No lo hace, bueno, el espíritu santo respeta los tiempos y los
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procesos de los demás, pero no necesita vejigas para nadar. Él busca otros lados,
otros medios y su plan no para. Esta propuesta de la Ciudadanía Universal está
avanzando y tendremos que avanzar, pero falta mucha educación, falta mucha
consciencia. Todavía nuestro corazón está fragmentado, somos muy egoístas, muy
mezquinos.

RGG: Usted hacía referencia a la necesidad de un tipo de educación humanista.

AS: Humanista, pero también en la fe, para que nuestra espiritualidad se fortalezca.
Yo hablo antes que de religión, de espiritualidad y necesitamos fortalecer todas y
todos nuestra espeiritualidad.

RGG: ¿Cuál le parece a usted una conclusión interesante que podría surgir del 
trabajo de esta Cumbre?

AS: La conclusión es que no hay conclusión. Pero es el proceso. O sea, lo
importante es que nos llevamos la inquietud, el compromiso de tener que luchar. Lo
que podemos, lo que nos toca, hasta donde podamos en este proceso. Nosotros no
vamos a hacer lo que les toca a las generaciones futuras, tampoco vamos a
recuperar lo que perdieron las pasadas. Vamos a hacer lo que nos toca hoy,
solamente nosotros. Y vamos a hacerlo apra poder avanzar un poco este proyecto,
pero esto va para largo.

RGG: ¿Qué podría salir de esta Cumbre que pudiera continuar en el trabajo 
individual o el trabajo colectivo de cada organización social que ha venido 
hasta acá?

AS: Mira, hemos venido de diferentes partes del mundo y, ciertamente, estamos
tomando ejemplo de Bolivia. Estamos hablando de Bolivia en todos los aspectos,
cómo se va abriendo, cómo se va universalizando cada vez más, cómo sin perder su
identidad y su soberanía, fíjense, no es una soberanía payasa, rancia, que sirve
para poner diques y fronteras para sus hermanos. No, es una soberanía que tiene
que custodiar la identidad y que tiene que custodiar la madre tierra porque de ella
estamos viviendo todos. Pero, al mismo tiempo, no egoístamente y, mucho menos,
para comercializarla como hacen los capitalistas. Entonces, sí nos vamos con una
enseñanza, la gente que viene de todos lados se lleva una impresión de que sí es
posible,  irnos soñando con esa utopía de que podemos lograr la Ciudadanía
Universal. Me hacían hace rato una pregunta que no contesté del todo. Fíjate que

PORTAL INSURGENCIA MAGISTERIAL
Repositorio de voces anticapitalistas

Page 3
https://insurgenciamagisterial.com/



toda las fuerzas, todos los grupos, tienen en sí mismo, sus propias contradicciones y
los primeros que están cayendo, yo estoy leyéndolo, los grandes empresarios y los
magnates se están dando cuenta de esto y tenemos signos. Miren, por ejemplo, Bill
Gates da una buena parte de su fortuna para la gente, el fundador de Facebook,
también donó ya casi todo y ha habido magnates en los Estados Unidos, que se han
puesto autoimpuestos y que están diciendo “ya tenemos mucho, ¿para qué
queremos más?”. Un autoimpuesto y a hacer obras. Otros han hecho para evitar
impuestos. Pero, ellos solos van cayendo en la cuenta. Nosotros solo tenemos que
recordarles a ellos la verdad, que tienen que aprovechar la única vida que tienen y
que no vale la pena perder tanto tiempo, gastando el dinero.

RGG: En cuanto a la relación de México con Estados Unidos por el tema del 
muro de Trump, ¿qué nos puede decir?

AS: Es que no es el modo, es todo. Hemos tenido unos gobiernos agachones, gatos
de Estados Unidos, la verdad y mientras tengamos este gobierno, como Peña Nieto,
como el PRI que es corruptísimo o los partidos, que la verdad han ido segundando,
no vamos a lograr nada. México tiene que recuperar su ciudadanía y tiene que
recuperar su libertad, porque es un Estado que es rehén de este grupo de
tecnócratas corruptos que tenemos hoy y teniendo un nuevo gobierno con una
persona que de veras garantice el cambio, yo pienso que va a haber muchos
cambios en cadena. Uno de ellos va a ser, inmediatamente, renovar las relaciones
con América Latina, dejar de ser un vergonzante policía de sus propios hermanos,
ejecutor de políticas en contra de los intereses de América Latina para convertirse
en un hermano, un aliado, un hermano más. Todos esos cambios tienen que venir y
habrá una conversión también a Dios y a tantas cosas que nos harán superar la
corrupción que vivimos, la impunidad y la violencia terrible que hay en México.

Fuente: https://www.pressenza.com/es/2017/06/solalinde-evo-morales-hombre-
identificado-la-fe-los-valores-ancestrales/

Fotografía: Ricardo Gómez García
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